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新国立
2020年東京五輪・パラリンピックのメーン会場となる新国立鱗筏場の旧建級計画で、

本紙は文郵料学省の第三者望書員会が関係者約30人から聴取した記録の全文を入手した。

約660~のfilE言からは判断を先送りしてきた実態が浮かぶ一方、当事者たちの本音もう
かがえる。 車時計画の設計・施工業者が今月下旬に決まるのを前に、旧計画で’責任者らが
何を考え、どう振る重量ったのかを検証する。 ｛＠函参照、文申敬称略、 関.は当時｝
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政府は改築に向け
た，，V/l1't1Ut車内を織
り込んだ￥P:~を削
織決定

： いなら」と求められる。 都市研

：は、一部の内装総を除外するなど
して応えたが、 担当者は減額要鱗

2009年の国際オリンピック童委員 ： 都は五鎗への樗挑戦を袋明した。 ！ を 「ちょっと変だな」と思った。
会 （ I 0 C）総会で、東京は時年 i 河野はJ s C迎邸主要に就任する i 第三者愛はこの幹部から聴取し

五輪の沼数に失敗した。 招致委員 j と、 「必速の決織をもとに、コンサ i ていない。 そもそも晴海のスタジ
会の$務総長は、後に日本スポ－ ； ートもできる8万人規綴の巨大施 i アムは、 イメージ図を揃いた建築
ツ綴興センター（J SC）理事長j 殺を目指す。 盟主務ずる文科省も容 ！ 家のま走砂忠雄が f務細な見高島もり
となる河野一郎。 「負けた婆閣は i 認。 局長の久保公人は r必要なス ： はなかったのではないか」と言
明らかに点が低かったメーンスタ i ペック（仕縦｝を J s Cが決めて ： ぃ、大ざっぱな額だった。
ジアムJ と考えた。 i いるんだなという感じだった」 ! こうした経絡を知らずか、 デザ
当時のスタジアムは湾岸都の情 i と、ロを侠んだ務汗はない。 i インコンクールで公表された1300

鴻に造る将軍惣で、風の影響などが i JS Cは文科省から潟蕊貿が付 ： 億円について、 文科翁草署長の今箆
懸念された。 一方で、 河野が型車!11 i くと、都市計箇設計研究所にエill ! i演は 「それなりに綴鎚があると獲
を務める日本ラグビー協会は19年 ； の概算を依級。 1500億円と出た j 角草していたJ 、 J s C耳耳切の藤原
ラグビー ・ ワールドカップ（W杯） ！ が、 J s Cの幹部からi指揮草のスタ ； 誠は「いも、かげんな数字として出
指数に成功。 W杯の国会ltiU迅速魁 j ジアムは工銭が1 000億円だったと ； しているわけではなLリ と述べ
が図立総技場の湾重度備を決議し、 i して 「出しづらも、。 1300綴円ぐら i た。
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の7~詫＝右上の図zを文科翁に報

告。 ハディド祭の銭形をとどめな

い祭も含まれる。 ところが、 1 カ

月後に五輪招致の可否が決まるま

セ災者正確定しないと決まる。 次官
の山中伸一は 「まず招致できる
か、勝てるかどうかが一議開縦だ

ったJ 。 藤原は 「五輪がくる、 こ

ないが分からない中で静細な議論

はしないとなったJ と絞り返る。
ハディド氏取務所の担当者は聴

取に「忠E廷に再現するとこういう

価格になる、という表現自体おか

しも、。 私たちの仕事l立与えられた

予郷に合わせて置生別すること＠ 設
計主主図をいかに忠実に、コス トに

合わせて爽現するかというのが殺

寄り と試軍事を疑問視した。

招致前 「詳細な議論はしないJ
あって、 非常に厳しい数字だと怒
っていたJ f思い切ったことをや

らないとだめだと、アラームは出

していたJ と震う。

ハディド築をやめればとの意見
もあった。 J s C玉虫草野の疎l創立

『2位草案への変更は考えないのか

と文斜省に侭策した」 r J s Cの
線長がアーチをやめればコスト縮
減ができると指機したJ 。 ヌ添ヰ省
将門主詰の山本幸容奥も fj襲うデザイ

ンにするか、 金がかかる部分を取

り除いてやるかという提案を省内

でしたJ と認める。
JSC は1200総～3400億円穏度

デザインコンクールの尽優秀賞

は、予定圏在住でイラク出身のザハ
・ ハディド氏に決まった。 2本の

巨大アーチで良線を支え、 E署童書通
絡を設けるのが特徴だ。

1 3年8月、この祭の筋書E的な試

算がJ s Cから文革lJ.省に報告され

る。 忠実に再現すると3000億円趨
一。 文科省銀疫の今里は 「そんな
んじゃとても通らなL 、。 1 3001滋円

程度に抑える作撲を」と求める。

一方で、 J s Cに試算を報告し
た臼主総量制は、 当初から百胃腸を見
魅していた。 抱当省は 「可動燃や

ピッチなど動かすものがたくさん
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！ なったが、銀拠が薄い試算だった。

i 建設物価が上昇基調にある中、前
： 年の倣価と消費税務5%で算出。

「どんな競技場とも似ていない：る。 J s C理事の軍事隠は「メーン ！ J s C理事の鬼沢俊弘は「費量後は
E革新レいスタジアムJ . γ時同の'!ii': i スタジアムになると決まった以 ； 政府のゆで決められたJ と言語す。
lt'.ti'fι＇J.l:J~i! 9 J』、 ブエノスアイ ！ 」二、 よ綴れした数字でも世の中附 j 選手の利便性に影壁書するような
レスでの IO C総会で、 新国立競：にみて謹解が得られるんじゃなL、：築も採用された。鬼沢は「サプト

妓場のイメージ図を紹介しながら。かという認識はあった」 。 J SC i ラックと量産絞場をつなぐ地下トン
招致をアピーJレした。 : ＇まハディド祭の特徴を生かしつ i ネルも断念する。 あの辺全体が交
指数には成功したものの、 J s つ、床面積を縮山した1785億円の i 通を遮断するので、 巡絡を渡って

C理事長の河野は「安倍総理がプ i 祭＝右上の図で3番目＝を文科省 i も選手は危険なく移動できる」 。
レゼンテーションしている。 それ；に報告する。 : 下村はハディド築について「や
でハディド案をペースに償くこと i 1 カ月後、文科相の下村博文は i める前提はなかった。 1600億円程
は決まったと思う」と大縞変更は！ 3000億円の試算があるとの報滋を j 度で収まるのであれば、いろいろ
厳しくなったと感じた。・ J s C級 i 認め、 「予算がかかりすぎるJと述 j な付加傭簡を持った新たなプラス
鐙本部長の山崎雅男も 「周りの努；べた。 コスト削減が軍事問になる。 ． のレガシー（遺産）になるJ と述
図気は変わっていった」と察した。 ； ：文科省と財務省の協織や自民党無 i べた。 だが、その綴で収まるはず
一方で、 1300億円の縛りは弱ま；験機滅チームの要請で1625億円に i もなかった。

首相演説後 「雰間気変わったJTOC総会で東京の20
年大会開僚が決定

JSCは公開された布
諭者会議で1785«!
l'lになると説明

JSCはさらにコストを
削減して1625償問と
鉱山

下村文科籾が凶会
で3000億円の試算
があると~める

）：－.＜＇＇孟 SC I事例に床，，，，
繍仰繍小々とで1111n
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：新しい制度なので効果は来知数だ

i が、それに懸ゆることにした。
こうして、 1625億円が基本設計

中で決められたJ 1625億円にこだ ： 時の工貨として機定し、 J s Cは
わった。 殺訟本部長の山崎はf(物 ： 14年5月に公表する。 一方で、 J
価上昇率の）数塁手にはあまり栂鎚 i SC はひそかに将来の見込み額を
はないので、出すとかえって混乱 ； 拭郷し、 8月には文科省に1988骨量
するJ と文科省に報告しなかっ！ 円と報告していた。

た。， 物価予測を考慮しない1759億 i 1988億同について、文科省噂門
内を、 線鎚があいまいな1625鰭内 ： 箆の山本は「貴重終的には大臣まで
にどう抑え込むか、という空疎な ： 口頭で報告している」 と言うが、
調箆が始まる。 i 文科本目の下村は 「私のところまで

JS Cを支援する山下設計から：上がっていなも、J と話す。 J SC 
「Ec I をやれば8%ぐらいのV i 理郡長の河野は f国会できったら
E （削減）が得られる可能性があ j ややこしい穏になるだろうなJ と
るJ と提案がある， Ec I は設置す j 公表しなかった。 本当の試算は隠
段階からE量殺事誕著書にかかわらぜ、 i され、 工重量は1625億円と言われ続

そのノウハウを反映させる制度。 t tオた。

と隠し続けしくなるJ「ややこ

E華原被
鬼沢佳弘

担当理署匝

且

l\llrt本郡

山崎純男本部長

ま葦本量生計を受注した臼建設計な
ど4社のJv （共同金書道体）は、
工績を試算し直した。 その結果、

2172慎重内に。 「やはり非常にまず

いという話になって、金額を下げ

る努カを行ったJと抱当著書は話す。

日~が 「ここまでが限界J と
はじいた鎖は1759億円。 盟理災復興

や五輪準備を見据えた建築ラッシ

ユで、建設物価はぐんぐん上昇し

ている。 日E垂は独自の物価予測シ

ステムを使い、 1?59億円は終来、
2457億～2569·億円に遥ずる可能性

も示した。

これに対し、

JSCはi役計会社と謀
本総計の梁務契約

1月10日

JSCは文科省に建
設物価の上昇など
で1988健Plになると
総告

；設計会主士はJSCに
建設物価の上昇な
どで2457«l円越に
なると報告

JSCは公開された布
滋者会議で1625{車
内になると鋭19)

JSCは設計会社と実
施政官1・の業務契約

5月19日

28自

8月11 日

20日

JSC は「政府の

新計画 大幅に軌道修正
｜図書十画の白紙撤回後、 政府が8月に示した新

計留によると、エ重量の上限は15SO億円とし、収
容人員は8万人から6万8000人に削減。 l図書十個

の国三Eだった開閉式屋銀や可動腐の設緩l立見送
り、用途もコンサートでの使用はやめて競技に
限定する。農滋通路も取りやめ、 賓客用スペー
スや会議室を縮小するなどし、！日計画に比ぺ13
%減の19万4500平方伐とする。 2016年12月に着
工し、工期は40カ月。 19年数のラグビー ・ ワー

ルドカップには間に合わないものの、 五輪開肩車
約4カ月前の20年4月までに完成させる。

取材・よ因子秋、森本智之、 森川清志
グラフィック ・ 刀祢絢子／紙面織成 ・越自滋之

i 択の余地がないとギプアップして

； いたJ と認す。 では、だれが決め
i たのか。 第三者委の報告書臨や聴取

は大成と工区を上下に分割したこ ： 録からは消j然としなL、。
ともあだとなった。 スタンド工事 j 文科相の下村は4月、 J s C電
力寄進まなげれば屋銀は手を付げら ！ nr長の河野から初めて工費高臓や
れず、工程は複雑になる。 J SC i 工期の長期化を相談される。 下村
を支援する山下設計の鎗当者は ！ は、言f闘に反対してきた建築家の
「業界の糊践ではあり得ないとず ； 韻文彦とも会い、 首相の安倍に6
いぶん雷ったJ 「お金の無駄がい i 月中旬、 「ハディド氏の案を変え
くらになったか分からない。 工期 i るべきではないか」と提祭ずる。
が短くなったということもなも、J i その一方で、開閉式座視を五輸後
と述べた。 ： に取り付けるなどして工事置は2520
なぜ、 工区が分割されたのか。 ； 億円になると発表。

J s Cアドパイザーで東京大教授 i 下村に「（代替案を）よく研究
の里手紙智也は、 J s Cの担当者ら i してほしb、」と求めた安僚は、 1
も分割には反対だったと明かした j カ月後の7月に白紙撤回を袋明し
上で「上から言われているから選 ： た。

「上に言われJ工区分割閣の中
3088億円一。今年に入り、ECI 

で設計に重量加した竹中工務店と大

成建設がJ s Cに衝雪量的な試算を
示す。 工期は予定を2年もオーパ
ーし、 完成予定は五輪翌翌年の202 1
年3月になっていた。

「1625億円プラス物価上界分は

認めてもらえる」と思っていたJ

s C理事の鬼沢にも惣像を越える
額で、 初めて計画の矧ラさに思念

を覚えた。 ECI は工費削減が期
待されたが、ゼネコンとは競争入

札でなく随愈契約なので、 コスト

商で競争力l立働かなかった。

さらに、 屋根は竹中、スタンド

JSCはゼネコンが見
積もった3088!lll'Iな
どを文科省に報告

JSCの河野理事長
が下村文科制lに工
望空白峰な乞合後191

下村文科:fl!が安f自
首会相に計画の見I任

しを相続

下村文科柑が工授
は2520健Plになると
表明

責苦悩首桶が針蘭の
白紙微闘を発表

6月中旬

2月13日

4月108

'29日

7月17日
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